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北京冬奥会场馆巡礼之五棵松体育中心
■2022相约北京

中国雪橇队进步之快令外国选手惊愕

北京2022年冬奥会期间， 五
棵松体育中心将承担女子冰球和
男子冰球部分比赛， 该场馆改造
工程已于 2020年 12月完工 。 目
前 ， 场馆已通过两场测试赛检
验， 并全面具备办赛条件。

据北京市重大项目办城区场
馆建设处副处长宋嘉业介绍， 五
棵松体育中心坐落于长安街西侧
沿线 ， 建筑面积 6.3万平方米 ，
可容纳1.8万人 。 场馆改造工程
于2020年4月启动， 历时8个月，
实现了当年改造、 当年完工。 五
棵松体育中心作为北京2008年篮
球比赛场馆， 赛后成为中国篮球
最重要、 且具有代表性的场馆，
同时还是中国流行音乐的标志性
场馆。

通过改造， 五棵松体育中心
实现了6小时 “冰篮转换”， 也就

是说前一天还在举办CBA联赛，
当天就能完成转换， 成为冰上比
赛场馆。 使场馆的运营能力得到
极大的提升， 为赛后利用打下坚
实的基础。

五棵松体育中心改造工程本
着绿色、 共享、 科技的改造提升
原则， 在满足北京冬奥会需求的
基础上， 充分利用新科技、 新理
念、 新材料， 在场馆节能降耗、
综合高效利用、 竞赛观赛环境方
面实现质的飞跃。 其改造内容包
括更换新制冰机组， 设计改建球
员更衣室、 兴奋剂检测室和洗衣
房等功能性房间， 并创造性地利
用 “冰坝” 技术， 将原有尺寸为
30米×60米的冰场改为适应北京
冬奥会要求的26米×60米冰场 ，
改造完成后， 五棵松体育中心将
可以在 “冰坝 ” 大小上按需切

换。 篮球、 冰球两种比赛模式在
6小时内就能完成场地转换， 同
时还成为能承办冰球 、 短道速
滑、 花样滑冰三项赛事的通用型
场馆， 这在国内尚属首次。

场馆还新建电动伸缩看台系
统 ， 通过调整观众与看台的距
离， 可满足篮球、 冰球、 花样滑
冰、 演唱会等不同赛事、 文化活
动的观看需求。

场馆还重点对现有照明设施
和显示系统进行了改造： 照明系
统各项指标可达到HDTV超高清
转播水平， 满足超高速摄像机回
放要求； 显示屏达到高清标准，
具备现场同步直播、 精彩瞬间捕
捉、 赛况信息播报、 计时记分统
计、 广告播出等多项功能， 大幅
提升了观赛体验。

由于冰球比赛的特殊性， 每

支球队都携带有大量的随行装
备， 因此， 赛时每支参赛队都必
须有自己固定的更衣室。 根据比
赛需求， 五棵松体育中心把之前
的4间更衣室改造成6间， 同时，
作 为 运 动 员 训 练 场 地 的 五 棵
松冰上运动中心也建了6间更衣
室。 从冰上运动中心地下有专
门 通 道 可 以 直 通 五 棵 松 体 育
中心 ， 方便球员快速往返于球
场和更衣室。 更衣室内将配备更
衣柜、 按摩室、 教练室、 磨刀室
和备餐区等， 每个更衣室里， 还
将建有储物间 、 卫生间和淋浴
间。

冰球比赛结束后， 球员们需
要对比赛服进行及时清洗， 根据
往届冬奥会的经验， 赛时将有近
20万件次的服装需要清洗。 为此
新建的洗衣房里安装了3台容量

达100公斤的专业洗衣机和3台烘
干机， 以保证每场比赛的两支参
赛队赛后拥有各自独立的洗衣
机。

五棵松体育中心作为2008年
夏季奥运会篮球比赛场地， 奥运
会结束后场馆进行商业化运营，
每 年 承 接 体 育 比 赛 和 演 艺 活
动 80余场， 接待观众约150万人
次， 场地利用 率 高 达 70% ， 成
为最具商业价值的奥运遗产之
一。 北京2022年冬奥会之后， 五
棵松体育中心将实现冬季运动项
目和夏季运动项目转换， 除继续
承接各类演出赛事、 篮球比赛之
外 ， 还 能 够 极 大 拓 展 经 营 的
维 度 与广度 ， 可承办冰球 、 短
道速滑、 花样滑冰等冰上赛事活
动 ， 也将成为冰雪运动的新地
标。

新华社电 20日在北京延庆
举行的雪橇世界杯男子单人项
目比赛中， 范铎耀作为中国首
位参加世界杯赛的男子选手 ，
成绩在全部参赛的32名选手中
名列倒数第一。 不过， 这个内
蒙古小伙子并没有因此丧失信
心， 他表示， 中国雪橇队这几
年进步之快 ， 令外国选手惊
愕， 将来有机会向他们发起冲
击。

范铎耀的成绩比获得冠军
的德国选手路德维希慢了4.441
秒， 这在雪橇比赛中是巨大的
差距 。 范铎耀说 ： “我们和
外国高手主要差距在于经验 。
他们训练的时间和年限比较
长。 而我们算是刚刚起步。 但

中国雪橇队没有输掉信心， 我
们有勇气面对他们。”

他说， 中国雪橇队从组建
到现在的6年间 ， 已经取得了
巨大进步。 “我们从什么都不
知道的小孩， 到现在一步步成
熟起来。 对我自己而言， 就是
自己成熟了很多 ， 更稳重了 。
我们这六年的进步， 对外国选
手来说挺快了， 所以我们信心
十足。”

“外国选手会有惊愕的表
情 ， 感觉中国选手进步之快 ，
不可思议。” 他说。

范铎耀表示， 中国队接下
来还将参加6站世界杯赛 ， 目
标是拿到尽量多的北京冬奥会
参赛名额。

仅需6小时便可实现“冰篮转换”

本报讯 （记者 白莹 ） 为在
疫情防控常态化的条件下探索
“互联网+体育+文化” 的职工体
育活动新形式， “中国梦·劳动
美———永远跟党走 奋进新征程”
全国职工线上运动会于日前正式
启动。

本次线上赛事活动由中华全
国总工会宣传教育部主办， 北京
华彬文化基金会承办， 北京趣动
科技有限公司为赛事技术支持单
位。 赛事活动的举办时间为2021
年11月至2022年6月， 由各省、自
治区、直辖市总工会，各全国产业

工会， 中央和国家机关工会联合
会等共计组成43个赛区， 覆盖全
国各地区、各行业职工，所有职工
均可免费参与。

本次活动是目前全国范围内
覆盖范围最广、 赛事周期最长的
职工线上体育赛事活动。

全国职工线上运动会启动

十二强赛上周比赛结束后，
国足主教练李铁遭遇巨大争议，
并不是因为比赛踢得怎样， 而是
由于他赛后半个多小时的 “演
讲”。 李铁的这番话， 点燃了球
迷和媒体内心中的 “小火山 ”，
李铁一下子就被更多的不利言论
“重重包围”。

由于带队成绩不佳， 李铁在
大众心目中的地位本来就早已
“急转直下 ”， 他自己开了这通
“炮” 之后， 反而让其 “负面形
象” 更加深入人心。 当一支球队
的主教练， 特别是一支压力极其
巨大球队的主教练， 是一门 “综
合艺术”。 技战术是一方面 ， 但
球员、 媒体、 球迷都不是 “机器
人”， 不是打游戏那样可以 “一
路横扫” 且目无旁人。 世界上有
不少著名的教练， 就是因为 “祸
从口出”， 发表不当言论而被迫
下台的。 有的名帅甚至是说与足
球无关的话题， 而丢了饭碗。

其实李铁的心情是可以理解
的， 长期封闭在外， 搁谁都会产
生较大的心态波动， 这是人之常
情。 进入十二强赛后， 李铁也饱
受来自 “四面八方” 的攻击， 有
些攻击的确堪称 “恶毒”， 这样
的攻击并不是站在球队的立场
上， 而纯是针对李铁的一种谩骂
和发泄。 但是李铁并没有选择一
个合理的还击方式。 首先时间和
地点都不对， 如果李铁拿到了世
预赛出线权或者亚洲杯冠军， 他
的确有 “资本” 在第一时间进行
回击 。 仅仅是逼平了澳大利亚
队 ， 还不足以成为李铁的 “政

绩 ”。 赛后这个场合也不合适 ，
这不是表达不满的地方， 不应该
说一些和比赛无关的话题。 穆里
尼奥也经常怼记者， 但葡萄牙人
很清楚在什么场合说什么话， 面
对什么人用什么话来怼。 比如英
国的记者总爱说一些小道消息，
穆里尼奥就跟他们扯技战术 。
而意大利的记者个个儿都是 “战
术大师”， 穆里尼奥会跟他们聊
些旁的。 李铁完全可以在赛事冷
却下来之后， 找一些关系不错的
记者 ， 充分阐述自己的观点 ，
而不是采用这种 “现场直播” 的
方式。 当教练的话刊发到报纸上
的时候， 无论是记者还是编辑，
都会对被采访者的话进行 “过
滤”。

李铁并没有穆里尼奥那样的

“语言艺术”， 他能把这串话组织
起来就 “不易 ” 了 。 最重要的
是， 李铁的有些言论真可能把他
自己置于危险境地， 容易让人曲
解并上纲上线。 如果一位主教练
不是穆里尼奥那样的 “评书演
员”， 那么他的言论至少要有三
个原则———保护自己 、 保护球
队、 保护球员， 不要让自己、 球
队和球员置身于舆论的漩涡之
中。 李铁是位年轻教练， 在技战
术上还不成熟， 而在如何管理球
队、 如何与外界打交道上， 他也
并不成熟。 李铁应该明白自己不
是穆里尼奥 、 曼奇尼 、 瓜迪奥
拉 、 图赫尔 ， 即便是那几位大
神， 也不是想说什么就说什么，
因为这个世界上就没有想说什么
就能说什么的人。

近日， 西单体育游园建成并正式面向市民开放 ， 市民休闲
锻炼又多了一个好去处 。 该园位于宣武门内大街 ， 西单路口
西南侧 ， 紧临西单商业区 、 金融街金融产业区和南闹市口文
化保护区 ， 面积约为 2300平方米 。 西单体育游园的建设采用
市民娱乐活动设施和园林生态相结合的方式， 打造 “体育＋园林”
模式， 附近居民和写字楼职工可以在此体验丰富多彩的户外运动
方式。

本报记者 孙妍 摄影报道

□本报记者 段西元

李铁还没学会“保护自己”

西单又添健身休闲好去处


